



**PRESIDENCIA DEL CONSEJO
EPISCOPAL LATINOAMERICANO**
Mons. Miguel Cabrejos Vidarte, OFM
Presidente

Card. Odilo Pedro Scherer
Primer Vicepresidente

Card. Leopoldo José Brenes
Segundo Vicepresidente

Mons. Rogelio Cabrera López
*Presidente del Comité
de Asuntos económicos*

Mons. Jorge Eduardo Lozano
Secretario General

Dirección editorial: José Beltrán y
Óscar Elizalde.

Redacción: Rubén Cruz, Ángel Morillo,
Paola Calderón y Luis Miguel Modino.

Diseño: Amparo Hernández, Milton
Ruiz, Carolina Henao, Giovanni Pinzón e
Inmaculada Brigidano.

Fotografía: Archivo VN, CELAM.

Edición: PPC. **Impresión:** Jomagar.
Todos los contenidos son elaborados
por Vida Nueva y el Centro para la
Comunicación del CELAM.

Sumario



4 En Portada
Laboratorio práctico de sinodalidad
Una orquesta de discípulos misioneros



10 Actualidad
Renovar la pasión por el Evangelio
El clamor del pueblo afro, presencia
profética en el continente



12 Diccionario CELAM
Desborde creativo



13 Queridísima Amazonía
Servidores del Pueblo de Dios



14 Rostros y voces
Luis Marín de San Martín
Card. Álvaro Ramazzini



16 Los últimos, los primeros
Señora sinodalidad



Apropiarse del texto de la Asamblea Eclesial

MONS. MIGUEL CABREJOS VIDARTE, OFM, PRESIDENTE DEL CELAM

El pasado 31 de octubre hemos presentado al Santo Padre y al mundo, en general, a través de una rueda de prensa, el texto *Hacia una Iglesia sinodal en salida a las periferias. Reflexiones y propuestas pastorales a partir de la Primera Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe*.

Al cumplirse un año de la realización de esta Primera Asamblea Eclesial, inédita en América Latina y el Caribe, y a nivel de la Iglesia Universal, precedida por una amplia consulta previa en perspectiva de 'escucha', reafirmamos que el proceso que se ha desatado para asumir las 'deudas' con la Conferencia de Aparecida –realizada hace más de 15 años en

Brasil–, nos ha permitido 'caminar juntos', teniendo como criterio fundamental la eclesiología del Pueblo de Dios.

No nos cabe duda que la eclesiología del Pueblo de Dios no se opone, sino que incluso necesita de la colegialidad episcopal. Pero, de igual manera, tenemos muy claro que en la medida en que todos nos sintamos Iglesia, y trabajemos sinodalmente, tendremos una mayor capacidad evangelizadora.

De ahí el pedido del Celam de apropiarse del contenido del texto que ha brotado de la Primera Asamblea Eclesial –disponible en español, portugués, inglés, francés, italiano y alemán–, el cual buscar ser

Editorial

SOMOS DISCÍPULOS MISIONEROS

Un año después de la Primera Asamblea Eclesial de América Latina y el Caribe es tiempo de celebrar, pero también de reivindicar las propuestas pastorales nacidas de este acontecimiento inédito en la historia de la Iglesia universal. Estas líneas guías por las que caminar deben ser hoy desarrolladas en cada diócesis, en cada comunidad religiosa y en cada parroquia para que todo el Pueblo de Dios pueda gritar: ¡Yo también soy un discípulo misionero en salida!

La Asamblea Eclesial, cuyo nacimiento está en el deseo del papa **Francisco** de seguir profundizando en la Conferencia General del Episcopado de Aparecida (2007), nos permitió a todos reconocernos desde el bautismo miembros de una misma familia y un mismo pueblo que camina unido. En este Adviento que comienza, el deseo compartido es que

todo el Pueblo de Dios se apropie del documento conclusivo *-Hacia una Iglesia sinodal en salida a las periferias-* y pueda ser incorporado al accionar pastoral y evangelizador de cada cristiano.

Más de 365 días después de la Asamblea celebrada en México, podemos constatar que se trató de una auténtica experiencia de sinodalidad, en la escucha mutua y en el discernimiento comunitario de lo que el Espíritu quiere decir a su Iglesia. Pero esto no acaba aquí, pues queremos ser artesanos de la sinodalidad, y esta se trabaja día a día en el caminar conjunto. De hecho, en estos momentos vivimos con ilusión renovada la Fase Continental del Sínodo de la Sinodalidad que recién acabamos de iniciar. Un proceso en el que, como Iglesia que peregrina en América Latina y el Caribe, queremos seguir ofreciendo nuestro aporte a la Iglesia universal. ●

fiel a la vocación profética de la Iglesia de nuestro continente, en respuesta a los clamores de los pueblos latinoamericanos y caribeños, y expresando nuestra opción preferencial por los pobres.

La apropiación del texto se expresa en el apoyo permanente a la reflexión y a la acción pastoral de la Iglesia en América Latina, en comunión con el Obispo de Roma y al servicio de las Conferencias Episcopales, como se expresa en el trabajo de articulación de redes de acción pastoral a nivel continental y transcontinental para responder a los desafíos de las realidades de la migración, la trata de personas, el cuidado de la casa común, la defensa de los derechos humanos, la niñez, la juventud y las mujeres vulnerables, los pueblos indígenas y afrodescendientes, la educación católica, entre otros.

Para ello seguiremos promoviendo la configuración y el fortalecimiento de redes eclesiales como la Red Eclesial Panamazónica (Repam), la Red Eclesial Mesoamericana (Remam), la Red Eclesial del Acuífero Guaraní y del Gran Chaco, la Red Eclesial Latinoamericana y Caribeña de Migración, Desplazamiento,

Refugio y Trata de Personas (CLAMOR), el Proyecto de Centralidad de la Niñez, entre otros.

De igual forma, la oferta de espacios de formación con perspectiva latinoamericana a diversos actores eclesiales y sociales, junto con la elaboración y divulgación de estudios e investigaciones relacionadas con la realidad latinoamericana y caribeña, que permiten no solo tener diagnósticos fundamentados, sino prospectivas de acción vitales para la Iglesia, a la luz de la Doctrina Social, nos compromete a dar testimonio de que es posible una Iglesia sinodal en salida hacia las periferias, discípula y misionera, mística y profética, apasionada por el cuidado de la casa común.

Seguiremos apostando por la comunicación, el encuentro y la socialización de experiencias de acción pastoral entre las diferentes Conferencias Episcopales y redes eclesiales de América Latina y el Caribe, en comunión con la Santa Sede, disponiendo de espacios y medios de comunicación para favorecer la participación, la escucha y el trabajo en sinodalidad. ¡Todos somos discípulos misioneros en salida!